

## Cuba y EE UU reanudan los vuelos comerciales

### El presidente Obama pide al Congreso que permita viajar a la isla a los estadounidenses

SILVIA AYUSO, **Washington**  
En un paso más hacia la completa normalización de relaciones, Cuba y Estados Unidos anunciaron ayer la reanudación de vuelos comerciales entre ambos paí-

**RICARDO ANAYA**  
Presidente del PAN

### “La violencia no ha disminuido con el regreso del PRI”

J. M. AHRENS / L. P. BEAUREGARD  
**México**

Ricardo Anaya, de 36 años y presidente del Partido Acción Nacional (PAN), la fuerza hegemónica de la derecha mexicana, asegura que “la violencia no ha disminuido con el regreso del PRI” y que el Gobierno del presidente Enrique Peña Nieto “solo ha sembrado decepción”. También fustiga al líder de la izquierda, Andrés Manuel López Obrador, porque México “no necesita un dirigente mesiánico, populista y autoritario”.

PÁGINA 6

**ADEMÁS**

### “No podemos dejar morir al Ateneo”

Intelectuales de México y España se oponen al posible cierre del Ateneo Español por falta de fondos.

P29



**El Chelsea despidió a Mourinho**

P31

**Aves con GPS ‘controlan’ la basura en Lima**

P9

ses. De ese modo, las aerolíneas estadounidenses buscan abrirse paso en el mercado turístico de la isla, aprovechando el restablecimiento de lazos diplomáticos anunciado hace un año. Queda un escollo, al que el presidente demócrata se refirió ayer como “el legado de una política fracasada”: la prohibición general a los estadounidenses de efectuar viajes privados a la isla, por placer o negocios. Barack Obama instó ayer al Congreso, controlado por los republicanos, a que anule esa medida, aprobada hace décadas en el marco del embargo al régimen castrista.

El acuerdo que restablece los vuelos directos entre los dos países fue alcanzado tras intensas negociaciones prolongadas durante meses y que culminaron ayer, primer aniversario del inicio de la normalización de las relaciones diplomáticas que puso fin a más de medio siglo de políticas hostiles.

La medida servirá para aumentar la presión de las poderosas aerolíneas de Estados Unidos sobre los congresistas para que se levante la prohibición de viajar a Cuba y no quedarse al margen del prometedor potencial turístico de la isla. Pese a todo, en este año el número de viajes autorizados de estadounidenses a la isla ha crecido más de un 50%.

PÁGINA 3



YAMIL LAGE (AFP)

### La Habana celebra un año de deshielo

Ayer se cumplió un año desde que Barack Obama y Raúl Castro anunciaron el restablecimiento de las relaciones diplomáticas entre Estados Unidos y Cuba, 12 meses en los que ambos países han dado pasos para normalizar plenamente sus vínculos. En la imagen, tres jóvenes cubanos pasean ayer en La Habana con camisetas con la bandera estadounidense.

## La devaluación en un 30% del peso argentino eleva el temor a la inflación

### El Banco Central interviene para estabilizar la divisa

A. REBOSSIO / A. GONZÁLEZ

**Buenos Aires / Madrid**

El peso argentino se devaluó ayer más del 30% en el primer día sin el control cambiario que rigió durante cuatro años y que fue eliminado la víspera por el presidente, Mauricio Macri. El cambio del dólar pasó de los 9,83 pesos, precio oficial durante el mandato de Cristina Fernández de Kirchner, a 15 pesos al inicio de la jornada, y a estabilizarse poco después en 13,95 gracias a la intervención del Banco Central, una relación acorde con la que era ya habitual en la calle. La devaluación, que aviva el miedo a que se dispare la inflación, se produce en un contexto de debilidad de las economías de la región.

PÁGINA 4

## Putin elogia el liderazgo y el talento de Donald Trump

PILAR BONET, **Moscú**

“Es el líder absoluto de la carrera presidencial”. El mandatario ruso, Vladimir Putin, no escatimó ayer elogios para el candidato que lidera las encuestas de primarias en el Partido Republicano estadounidense, Donald Trump. Tras la conferencia de balance del año, Putin dijo que Trump es una persona “brillante y con talento”. Se ofreció a colaborar con él como con “cualquier presidente por el que vote el pueblo estadounidense”.

PÁGINA 13

### Cien millones de ciudadanos se quedan 13 horas sin servicio por orden de una juez

## Apagón de WhatsApp en Brasil

MARÍA MARTÍN / MARÍA NOVAES  
**Río de Janeiro / São Paulo**

Una juez del Estado de São Paulo dejó ayer a 100 millones de brasileños sin servicio de WhatsApp durante 13 horas. La magistrada había ordenado suspender la aplicación de mensajería durante dos días en represalia por la falta de colaboración de la compañía en la investigación de un

caso de narcotráfico. Un tribunal superior anuló después esa decisión por no considerar “razonable” que pagasen justos por peccadores y el servicio fue restablecido, pero durante horas alteró la vida de taxistas, agentes inmobiliarios, familias y empleados, y disparó las descargas de Telegram, una de las alternativas a WhatsApp.

PÁGINA 5

# Muga

— RIOJA —

El equilibrio tiene nombre.

bodegasmuga.com

